

DOMINGO 30 DE MAYO DE 1813.

Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

CORTES.

Dia 29. Sr. Robles: He hecho imprimir una memoria acerca del estado de la provincia de Chiapa, de que soy representante, y espero que los Sres. diputados tendrán la bondad de enterarse de ella: ahora presento á V. M. los dibuxos de varias antigüedades en extremo curiosas y que dan una idea del estado de opulencia de aquella provincia siglos antes de su descubrimiento;... propuso 1.º Que en Ciudad Real de Chiapa se cree una diputacion provincial. 2.º Que se cree tambien allí una universidad siguiendo por ahora los estatutos de la de Goatemala y colocandola en el seminario conciliar. 3.º Que se creen en este colegio 12 becas para igual numero de colegiales indios. dotandolas del fondo de sus comnidades. 4.º Que se habiliten los puertos de Tonalá y Tapachula, partido de Soconusco, libertandolos de derechos por 10 años. 5.º Que al español que facilite la navegacion de los rios de Chiapa y Ococingo se le conceda libertad de alcabalas y derechos por 10 años, comerciando en buques propios. 6.º Que se permita la construccion de un canal en el Istmo de Tehuantepeque entre los rios Guasacualcos y Chinalapa para hacer comunicable el mar del Sur con el del Norte. 7.º Que en premio de los buenos servicios hechos por los pueblos de Comitán Tusta, Tonalá, Tapachula, y Palenque: se conceda á Comitán el título de ciudad de Santa Maria y á los demas el de villas. 8.º Que se encargue á los religiosos mercenarios calzados de Goatemala la conversion. que antes habian solicitado, de los indios infieles llamados Lacandones. Se admitieron á discusion; la primera pasó á la comision de Constitucion y las restantes á la ultramarina.

Prestó juramento el Sr. marques de Lazan, diputado por Aragon. = Se publicó la resolución tomada ayer en sesión secreta sobre que se cree una autoridad política en Santander, dependiente del jefe político de Burgos.

A la comisión de Constitución el acta de la junta preparatoria de la provincia de Sevilla para la elección de diputados à las Cortes ordinarias. = Dada cuenta con los antecedentes del expediente del ayuntamiento de Santiago (Conciso de ayer) sobre haberle negado el cabildo eclesiástico la entrada en la capilla mayor de la catedral, se pasó à informe de la Regencia. = Sr. Pórcel: presentó 2 impresos: de que constan los donativos hechos por la provincia de Granada, à consecuencia de una invitación hecha por el general Ballesteros, y la inversión que se ha hecho de estos efectos por una junta nombrada al intento. = Leídos los totales resultan los siguientes donativos: 1,337,785 rs. vn.; 546 fanegas de granos y semillas; 2370 varas de lienzo; 300 varas de paño y 300 camisas. Las Cortes lo oyeron con agrado y los mandaron pasar à la comisión de Hacienda.

Sr. Silves: para tranquilidad del Sr. Capmany (Conciso de ayer) presento à V. M. el calendario del reino de Aragon, en el qual no se ha quitado à San Fernando el título de *rey de España*; su autor ha compuesto tambien una oda al Congreso con motivo del aniversario de la Constitución. = La comisión de Hacienda, acerca del proyecto del R. Obispo de Mechoacan sobre un empréstito de 50 millones de pesos fuertes; es de opinion que aunque es muy recomendable el celo de este Sr. Obispo no es adaptable su proyecto y podrá archivarse. = Aprobado.

Se leyó una excelente exposición del ayuntamiento de Arens del Mar (Cataluña) en que à nombre del partido de Gerona, de que ahora es cabeza, felicita al Congreso por la Constitución y por la abolición de la Inquisición, con cuya medida está muy contenta Cataluña no obstante haberse asegurado lo contrario en el Congreso. = Insértese en el Diario de las Cortes manifestando el agrado con que S. M. lo ha oído.

La comisión de Constitución acerca del acta de la junta preparatoria de Murcia por la elección de diputados à

las Cortes ordinarias; opina que se declare que no estando prevenido ni en la Constitucion ni en la instruccion el caso de que se hace mérito en el acta y en las reclamaciones; y siendo lo resuelto por la junta conforme al espíritu de una y otra, la junta habia obrado convenientemente en las medidas que habia tomado para las elecciones de los 5 diputados, y que por lo que toca á la diputacion provincial se mandase que el ultimo nombrado de los dos vocales de Cieza quedase excluido y en su lugar se eligiese otro, tomado de qualquiera de los partidos que no tuviesen vocal en la diputacion.

Se leyeron varios documentos del expediente y despues de alguna discusion quedó aprobado este dictamen.

Continuó la discusion del articulo 8º, cap. 2º, del proyecto de instruccion para el gobierno político-económico de las provincias. = Se suprimió dicho articulo sin perjuicio de que se extienda por decreto separado. = Art. 9 se aprobó parte de él y lo restante se mandó agregar al anterior. = Se aprobaron los artículos 10, 11, y 12.

Dia 30 de mayo. San Fernando.

Dos motivos á cual mas poderosos son los que deben hacernos considerar este dia como uno de los mas célebres desde la época de nuestra asombrosa insurreccion. Uno porque nos renueva mas profundamente la memoria de nuestro tan deseado monarca Fernando VII, sus persecuciones, sus trabajos, su situacion y el deseo de verle entre nosotros. Otro, porque despues del *Dos de mayo*, el *Treinta de mayo* hizo volar la mina de nuestra gloriosa insurreccion.

Luego que las provincias supieron las infamias que los pérfidos *aliados*, al mando del atroz Murat, habian cometido en Madrid, todas ellas, por un sentimiento de fraternidad para tan heróicas víctimas, se llenaron de un justo horror, de una noble indignacion, y del mas ardiente deseo de vengar la sangre de sus hermanos, tan atrozmente derramada; y conociendo los viles y cobardes planes de Bonaparte, juraron en su corazon recuperar el honor na-

cional y no admitir el yugo francés que con tanta hipocresía, astucia y política se les iba preparando.

Conservaban en su corazón todas las provincias este deseo de comenzar la venganza nacional. El *Treinta de mayo* se acerca: el nombre de *Fernando* da un nuevo impulso á los deseos de los españoles, y los determina á ponerlos en práctica. Entónces fué cuando brotó el sagrado fuego devorador del patriotismo y se extendió hasta los ángulos mas reconditos de las provincias; y el grito de *viva Fernando!* se unió al de *Venganza! Venganza! Morir ó Vencer!* El *Treinta de mayo*, sí, fué el que de hecho decidió á los españoles á oponer resistencia á la opresion, y el *Dos de mayo* y el *Treinta de mayo* son las dos épocas que han presentado al universo ese magnífico cuadro *insurreccional*, que será para todos los siglos la pintura mas asombrosa y el original mas admirable; y que considerado como tal, ha sido tan felizmente imitado por esas naciones del Norte, émulas de nuestra heroica resolución en no admitir yugo extranjero y conservar el honor é independencia nacional.

NOTICIAS DE LONDRES.

Ha llegado paquete ingles: copiamos aquí casi á la letra el suplemento al *Telegrafo Portugues* del 26 de mayo, que cotejado con los periódicos ingleses, se ve, es un extracto de lo mas interesante de las noticias del Norte.

Lóndres 15 de mayo. = Beckendorf ha derrotado al general St. Cyr cerca de Rottenberg y Otterberg, no lejos de Bremen, matándole é hiriéndole mucha gente y cogiéndole sus bagages. El Estado-mayor del príncipe Bernadotte llegó á Stralsund, donde se esperaba el 22 de abril á S. A. Se espera que el rei de Saxonia se una con 5000 hombres á los rusos. El embaxador dinamarques ha vuelto de Lóndres á Copenhague. = Thorn se rindió por capitulacion: la artilleria gruesa que allí habia fué enviada para el sitio de Dantzick que se esperaba no tardase en capitular. Se asegura que Alexandro ha invitado al general Dumuorier á servir en su ejército. El general saxon Thielman que es-

taba en Torgau con 10⁰ saxones dicen haberse declarado en favor de los rusos. Se entregó Spandau : se entregó Wittenberg. = Ha habido grandes alborotos en Amsterdam. El rei de Saxonia ha escapado ácia Praga. El duque de Wurzburg, hermano del emperador de Austria, que se preparaba para irse, fué preso por orden de Nei. Llegaron á Wismar 12⁰ suecos, y á marchas forzadas salieron para Schwerin. Espérase (*ya era tiempo que no hubiera que esperar, añade el Conciso*) que el emperador de Austria se una á los aliados, despues de habérsele prometido la dignidad de emperador de Alemania. = En Dantzick ha habido una insurreccion (!) y Rapp pudo escapar con dificultad (!): la guarnicion se compone de 6⁰ hombres servibles. = El emperador Alexandro mudó su cuartel general desde Dresde á Altenburgo el 29 de abril. *Corre la noticia de haber muerto el príncipe Kutusoff, y que le ha sucedido en el mando el general Wittgenstein: esperamos que sea falsa.*

Hasta aquí las noticias que han venido por Alemania. Daremos ahora las de los periódicos franceses que llegan hasta el 11 de mayo; y esperamos que nuestros lectores harán aquel *descuento* que aconseja la experiencia, el buen sentido, y el saber que habla el Corso. Este no usa ya de *Boletines* pero sí de *cartas á su esposa Regente de Francia*, las quales se publican en el *Monitor* lo mismo que los *boletines* de antaño. En el *Courier* del 15 se insertan nada ménos que siete de estas cartas, que nosotros llamaremos *Boletinas* en virtud de la persona á quien se dirigen. Dicen pues: que Bonaparte, habiendo adelantado su ejército, llegó el 29 de abril á Naumburgo, y el mismo dia entraron en Altenburgo el emperador de Rusia y el rei de Prusia: el 29 y 30 hubo algunos encuentros aunque nó de importancia.

El 1^o de mayo estaban Bonaparte y Berthier en Weissenfeld, el virei en Merseburgo, Marmont en Naumburgo, Bertrand en Stolpen, Oudinot en Jena, y Maissen en Halle. En dicho dia intentó Bonaparte apoderarse de la llanuras que se extiende desde las alturas de Weissenfeld hasta el Elba. Los aliados dexaron ver la caballeria y

ocupaban las alturas. Hubo una acción muy reñida, y la división de Girard se vió precisada á retirarse, y Bonaparte mandó reforzarla por Drouet: finalmente los franceses entraron en la llanura. La *Boletina* con la acostumbrada modestia de sus predecesores los *Boletines* confiesa que solo perdió el Corso 90 hombres, pero al mismo tiempo confiesa que el mariscal Bessieres murió de un cañonazo.

El *Dos de mayo* se dió la batalla que los franceses llaman de *las llanuras de Lutzen*. Bonaparte estaba en el centro: los rusos y prusianos fueron los que acometieron, y dirigieron sus mayores fuerzas sobre el centro de los franceses: la aldea de Kam fué tomada y *retomada* muchas veces. La batalla cogia una linea de 2 leguas. Los aliados redoblaron sus esfuerzos contra el centro frances *qui flechit*, esto es, *se abatió y afloxó*, y algunos batallones *se debanderent*, esto es, *se dispersaron*; pero dice con gracia la *Boletina* que estos jóvenes se reunieron al ver á Bonaparte. Entónces vió este haber llegado la crisis; por tanto mandó que Mortier con 16 batallones fuese á volver á tomar la aldea de Kara, y destrózara cuanto se le pusiese por delante: mandó formar una bateria de 80 piezas para cubrir el centro, y poner toda la caballeria á retaguardia. En fin, Bonaparte por mas que pretendió envolver al ejército aliado nunca pudo conseguirlo; y solo al acercarse la noche fué cuando los rusos y prusianos se retiraron.

Antes de comenzar la batalla dixo Bonaparte á sus tropas: «tenemos que dar una batalla como en Egipto, donde una buena infanteria auxiliada por buena artilleria es quanto se necesita.» La *Boletina* confiesa la pérdida de diez mil entre muertos y heridos (*es decir que serán 403*); y regula la de los aliados en 25 á 303 hombres (*es decir que serán 63*): quedó muerto el general Girard; y heridos, Brenier, Chemedeau y Guillot: por parte de los aliados, dice, fue muerto el principe de Mecklemburgo Strelitz y heridos Blucher y otros 4 generales prusianos de brigada (*obsérvese que no hay ningun ruso herido.*) Dice además Bonaparte que hizo algunos miles de prisioneros, pero que no fueron tantos quantos podia haber hecho si hu-

biera tenido mas caballeria y no hubiese procurado ahorrar la que tenia. Finalmente, los aliados se retiraron al Elba sin ser molestados por los franceses por su *gran falta de caballeria*.

De todo esto debemos concluir que esta batalla fue, por lo menos, tan favorable à los aliados como la de Borodino: y que debemos esperar à las relaciones de los rusos y prusianos para saber la verdad. Entretanto debe notarse, y no es de olvidar, que en esta accion entró Bonaparte con toda su tropa; que los aliados dexaron en su retaguardia mas de 1200 hombres, y que no perdieron en esta batalla ni una sola pieza ni una bandera.

Extracto de los periodicos ingleses.

El enviado de Prusia, Mr. Jacobi Kleist que llegó à Lóndres el 11 de abril, habia conferenciado antes en Gótemburgo con el principe Bernadotte.

La Dinamarca parece haber hecho proposiciones poco conformes ni à las circunstancias ni à su situacion, ni à su *suposicion como potencia*. La Suecia muestra tambien descontento contra ella.

Háblase de la mediacion de Rusia entre los Estados Unidos de América y la Inglaterra. Tambien habia rumores en Lóndres sobre paz; pues Bonaparte todavia quiere engañar y proponer por base el tratado de Luneville, que aunque dexaria independiente à la Alemania, siempre quedaria tambien Bonaparte con multitud de robos de paisés, y con la esperanza de trastornar de nuevo à la Europa dentro de pocos meses. Tambien se hablaba de un Congreso; pero todo esto es *hablar de la mar*. Bonaparte no puede acceder à la independendencia de la España, de Nápoles, de los estados pontificios &c.; por consiguiente no se puede pensar en paz.

La guarnicion de Spandau se componia, al capitular, de 224 oficiales y 2985 hombres.

Petersburgo 27 de marzo. = 253000 cadáveres enemigos han sido ya quemados en los distritos de Moskou, Witepsk y Mohilon, y 530 en Wilna y su territorio. Los cadáveres rusos, que eran bien conocidos por la cruz que

llevan al cuello segun el uso griego, han sido enterrados.

Alicane 17 de mayo. = El consul de S. M. B., Sr. Tupper, ha recibido de su gobierno 6 millones de rs.; 2 para el ejército del general Elio; 2 para el del duque del Parque y los dos restantes para las divisiones sueltas; ha recibido igualmente 40 vestuarios y 4 buques cargados de provisiones.

Idem 20. Se dispone un movimiento muy en grande y decisivo que tendrá lugar dentro de muy pocos dias; el cuartel general del tercer ejército ha llegado á Almansa; reina el mayor contento y entusiasmo en todas las tropas aliadas.

Cadiz 29. = Escriben de Alicante el 20 que se embarcaría allí una fuerte division inglesa con destino á Cataluña.

Cambios: Lóndres: Gobierno, á 30 d. vta.: 50 á 51. Particulares, á $1\frac{1}{2}$ usos, 51 á $51\frac{1}{2}$. = Vales rs. 72 à 74.

Partes telegráficas. = *Dia 29. De las 12 de ayer á las de hoy.* = Los mismos trabajos. = Han venido de la Isla á Cadiz 200 mulas sin carga. = En el campo de Guia del Puerto han estado haciendo el exercicio unos 800 infantes.

Capitania del Puerto. = *Dia 29.* De Charlestown fr. ame. *Felicidad* con arroz: de Boston y Halifax b. id. *Despacho* con harina y maiz: de Málaga fr. ing. *lord Wellington* con frutos: de Smirna, Malta, Mahon y Gibraltar b. id. *Especulador* con cebada, trigo, maiz, y habas: de Malta, Alicante y Gibraltar bomb. ing. *Generosa* con cebada, y xabon: de Lisboa 1 fragata de grra. ing. con un transp. de su nacion: de Villanueva y Málaga un laud esp. con vino, aguardiente y papel.

TEATRO. = Iluminacion. = Sinfonía. = La Viuda de Padilla, frag. en 5 actos. = Un terceto. = Opereta. = A las 8.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha

Año de 1813.